

Commission: Conseil de l'UE "Europe for peace".

Problématique : Quelle convergence diplomatique et quels plans d'action européens face aux principaux conflits qui menacent la stabilité mondiale ?

Auteur : Portugal

Membre fondateur de l'OTAN (1949), de l'OCDE (1961), de l'AELE (1960), la République du Portugal fait par ailleurs partie de l'Union européenne (dont il préside le Conseil à trois reprises) depuis 1986. Le pays s'inscrit dans les grandes lignes de l'histoire de l'Union, le traité de Lisbonne ayant été signé sous sa présidence. Nation à l'histoire riche et complexe, le Portugal entretient des relations particulièrement étroites avec l'Espagne et d'autres pays dits ibéro-américains, notamment avec le Brésil.

La République de Portugal est dirigée par Luis Montenegro, élu Premier Ministre la nuit du 20 au 21 mars 2024, ce qui suppose la confirmation du "virage à droite" du pays suite à un scandale de corruption au sein du parti socialiste. Président du Parti Alliance Démocratique, il se réclame de centre-droit, quoique certains le tâchent de conservateur, et affirme ne vouloir pacter "ni avec l'extrême gauche ni avec l'extrême droite".

Le Portugal considère l'UE comme une opportunité pour renforcer la coopération et la solidarité entre les États membres. Sa bienveillance face à cette institution se doit en partie au fait d'avoir bénéficié de fonds structurels et de cohésion de l'UE pour soutenir son développement économique et social, qui ont été cruciaux pour surmonter la Grande Récession de 2008 et pour se défaire de sa réputation de "PIGS".

Face aux nombreux conflits actuels qui menacent la paix mondiale, le Portugal soutiendrait une approche multilatérale pour résoudre ceux-là, notamment en favorisant le dialogue et la coopération entre les différentes parties impliquées. Cela pourrait se faire à travers des organisations internationales telles que l'ONU, l'Union européenne (UE), ou d'autres forums régionaux et internationaux. De plus, il résulterait important insister sur le respect du droit international et des droits de l'homme dans la résolution des conflits, en mettant l'accent sur le respect des principes fondamentaux tels que la souveraineté des États, le non-recours à la force, et la protection des civils.

Dans le cas du conflit entre la Russie et l'Ukraine, le Portugal suggère la résolution pacifique du conflit en respectant l'intégrité territoriale de l'Ukraine, de plus soutenant de nombreux efforts diplomatiques visant à trouver une solution pacifique au conflit en Ukraine, le Portugal a plaidé en faveur du dialogue entre toutes les parties impliquées et a encouragé la médiation internationale pour parvenir à un règlement politique durable. Le Portugal a été un partisan des sanctions économiques prises par l'Union européenne à l'encontre de la Russie. Ces sanctions visaient à faire pression sur la Russie pour qu'elle respecte les accords de Minsk et contribue à une future résolution pacifique du conflit. De plus le Portugal contribue de manière humanitaire en fournissant une aide aux personnes déplacées et aux communautés affectées par la violence (notamment réfugiés). Le Portugal a souligné l'importance du respect du droit international dans le règlement des conflits, y compris le respect de l'intégrité territoriale et de la souveraineté des États. Il a appelé au respect des accords internationaux, tels que les accords de Minsk, comme base pour une solution au conflit en Ukraine.

D'un autre côté face au relativement récent conflit israélo-palestinien le Portugal prends une position qui se caractérise par un soutien aux efforts de paix, à la résolution négociée du conflit et au respect des droits de l'homme. La solution à deux États a toujours été soutenue par le Portugal comme la meilleure option pour une paix durable entre Israël et la Palestine. Cela signifie que l'État palestinien devrait être indépendant et viable, vivant côte à côte en paix et en sécurité avec Israël, en se basant sur les frontières de 1967 et avec Jérusalem comme capitale des deux États. Les actes de violence commis par toutes les parties au conflit, que ce soit des attaques terroristes contre des civils israéliens ou des violations des droits de l'homme par les autorités israéliennes ou palestiniennes, ont été fermement condamnés par le Portugal. Il a demandé la préservation des civils et le respect du droit humanitaire international.

Enfin, Le Portugal est neutre et prudent face aux tensions entre la Chine et Taiwan. Le Portugal, membre de l'Union européenne, est en général en accord avec la position de celle-ci, qui prône le principe d'une solution pacifique et dialogue pour les conflits internationaux. Le Portugal entretient des relations diplomatiques avec la Chine continentale et respecte le principe d'une seule Chine, comme le veut une grande partie de la communauté internationale. Le Portugal ne reconnaît donc pas Taiwan comme État indépendant, mais entretient toutefois des relations commerciales et culturelles avec l'île. Ainsi le dialogue et la coopération entre la Chine et Taiwan sont vus comme indispensables par le Portugal, sans toutefois prendre parti dans la guerre politique entre les deux parties. Le Portugal adopte en général une politique de non-ingérence dans les affaires internes d'autres pays et s'efforce de maintenir des relations équilibrées avec toutes les parties prenantes.

Le Portugal adopte une approche diplomatique équilibrée et proactive face aux conflits mondiaux majeurs : diplomatie multilatérale, dialogue et médiation, assistance humanitaire et développement, collaboration avec l'Union européenne et ses partenaires, respect du droit international et des droits de l'homme. Le Portugal soutient un règlement pacifique du conflit en Ukraine, le respect de l'intégrité territoriale de l'Ukraine, les sanctions de l'UE contre la Russie, l'aide humanitaire et l'adhésion aux organisations internationales. Le Portugal soutient une résolution basée sur le dialogue et les négociations dans le conflit israélo-palestinien, encourage le dialogue et les négociations, condamne la violence et les violations des droits de l'homme, soutient le développement et l'aide humanitaire, et encourage une résolution multilatérale du conflit. En résumé, la position du Portugal témoigne de son engagement en faveur de la paix, de la coopération internationale et du respect des droits fondamentaux dans la résolution des conflits mondiaux.